

(第六類 第十六號)

第九十二回 帝國議會衆議院

# 財政法案外一件委員會議錄(速記)第三回

付託議案

財政政策(政府提出)(第四一號)  
會計法を改正する法律案(政府提出)

昭和二十二年三月二十一日(土曜日)午後二時六分開義

## 出席委員

委員長	高橋 泰祐君
理事小野龍忠	兵衛君 理事西村
原 藤右門君	平岡 良震君 柴一君
廣川 弘禪君	小坂善太郎君 柴一君
寺田 瑞吉君	伊藤幸太郎君 柴一君
前田榮之助君	
川越 博君	
出席政府委員	
大藏省務官 伊藤一君	

大藏事務官 河野 一之君  
委員長の許可を得た出席者  
議員 川島 金次君

○高橋委員長 これより會議を開きます。  
す。寺田榮吉君。

○寺田委員 財政法がいかに會計法にならぬかまして一、三質問をいたしたいと思ひます。まず質問申し上げたいことは、大體議會でわれ／＼が豫算を見せられるときに、どういう経路によつてできたかなどが、われわれにはほとんどわからぬといふところに、私はいつも非常に矛盾を感じるのですが、これについて、豫算を編成するときに公聽會を催すなり、

あるいは議員を少し入れてやるかどうかという點について、どういうお考えであるのか承りたいと思います。

○野田政府委員 豊算編成の段階において公聽會を催すとか、議會のメンバーにはいついていたゞいていろいろと聽くということについては、たゞいまは考えておりません。しかしながらわれわれの方といたしましては、豫算を編成いたします場合には、豫算編成方針というものをつくるつて閣議で決定するのでありますて、そういうものは世の中へ廣く發表いたします。それから今後の方針といたしましては、豫算は一年に一遍のいわゆる行事的なものにします。豫算に關連する事項について、豫算を実行の内容を明かにする。また豫算の實行の内容を明かにしますては、隨時いろいろな文書を出します、あるいはパンフレットを配る、あるいはラジオその他の方法によつて一般に周知方をはかる、こういふわけであれば、政府側からいろいろな施策なりを考えることなりを國民一般に知らせまして、そしてまたいろいろな批判を國民から受けまして、それを基礎にいたして豫算編成方針といふものをきめ、それをまた世の中に發表していろいろ御批判を受け、具體的な豫算を組むことに相なると考えております。

なお今度の國會法によりましては、國會においてこの豫算案を受取られた場合に、常任委員會のお方々に――豫算委員會におきましては總豫算といふことを言つておられます。が、總豫算

○寺田委員 大體御説明で大體了承したのであります。豫算について豫算總會あるいは本議會等におきましての質問と、それに對する政府の答辯によつては、どうしても私はほんとうに民主化されないと思ひます。また國民の豫算を審議するといふ點について、審議し盡せないといふ感じが相當あるのであります。こういう點についてできるだけ民主化してもらう、つまり膝をつき合をして豫算について協議していくといふような方針でやつていただきたいと思う次第であります。

その次にお尋ねしたいのは特別會計法では使つておりませんが、要するに一年分の豫算を審議する場合には、必ず公聽會にかけるという規定が設けられております。いわゆるパブリック・ヒヤリングをやるということになりますので、議會の審議中につけておりませんので、議會の審議中に關係のいろいろな方面の人を議會みですからお呼びになつて、いろいろ意見を聞き、ディスカッスされる機會を多く設けられることがあります。いろいろな機会におきまして、豫算といふものが、一般國民大衆から離れたものではなく、國民一般の共有物である、自分たちのものだというような感じを受けるようになります。

者がなかなか／＼わかりにくいということ、が、今までの通弊であると感するのであります。しかし、これについて政府の方では、段々これを減らしていくのかどうかという點につきましてお伺いしたいと思います。

○野田政府委員 たゞいま御質問の第一點の豫算の審議の問題であります。が、たしかに御指摘のように、從來の、ような形で今後もやつしていくとしますと、ほんとうの意味において豫算を審議するということにならぬのではないかと思います。今豫算總會と豫算分科會とにわかれておりますけれども、大體豫算總會においては何と申しますか、非常に大きな政治問題が述べられまして、豫算そのものについて掘り下げていくことはいたされません。また分科においても、豫算總會とあまり違ひないような論議が行われる場合が多いのであります。これではどうしてもほんとうの豫算審議はできないと思ひます。それで今後新憲法下の議會におきましては、よほど形式の點、豫算審議の方針につきまして、私は構想を練る必要があるだらうと思います。それには備えまして、内部の方といたしましては、まず第一に豫算の審議期間を長くしなければだめだ、たゞいまのとき短かい期間では——特にこの議會は短かいのであります。これではどうにもならない。そこで新しい財政法では、十二月中に豫算を出すことにいたしました。ですから十二月中に出しまして——十二月の初め、あるいは半

ば、末になりますと、一月、二月、三月は完全に審議期間があるわけあります。しかも現行憲法におきますと、前年度の豫算を翌年度も施行するといふことになつております憲法七十一條の規定が嚴存しておる。新憲法ではその規定がない。だから三月末までに審議を了しなくて四月にかゝつても、前年度の豫算を施行されることはないわけであります。それにいたしますれば暫定豫算を政府でつくりまして、暫定豫算四月分一箇月だけ認めていけば、一年分の豫算は四月にはいつてなお論議を續けてもよろしいという、時間の餘裕を生ずるわけでありますから、極端に申しますと、審議期間が四箇月ぐらゐあることになりますから、そうなればやはり常任委員ができますから、相當つゝこんでいろいろ／＼詰合いかできるのではないかと思います。それで今までの御不満は、今後運用によつて解消されるのではないかと考えております。また議會に出しますいろいろ／＼な資料でございますが、今まで非常に不完全でございます。特に今の議會あたりは不完全であります。今後は財政法に基きまして、今までよりはおそらく數倍するだらうと思ひますが、いろいろなものから見ました資料をつけて出すことになつております。こういう資料とつき合わしまして、豫算の内容について一々御検討願えば、國政の全般にわたる詳細なことがわかり

なると考えてわれくへは期待しております。新財政法並びに會計法においては、そのお膳立てだけは十分にできましたつもりであります。

それから第二點の特別會計のお話でございますが、特別會計の數が多い、こういうものがあると政府の會計が幾つにもわかれでわかりにくいということになりますので、われくへ當局の者といたしましては、この特別會計の數を減らすことに、今最善の努力をしておるのであります。本年も法律案としてお出ししまして、四つばかり減らすことになつております。しかし減らす片方からまた新しいものができてくる。一般的に申しますと、一般會計にまとめてしまつのが便利であり、國政がそれによつて大觀できるのであります。しかしむやみに特別會計をやめてしまうといふようなことは實行上できない。これからはどうしても政府の營む國營企業といふものが起つてきますから、國營企業を「一般會計」と一緒にすることは、會計の性質が合いません。一般會計は御承知の通り、消費經濟で收入は強制收入でありまして、性質が全然違いますので、これは一本にいたしましてもあまり意味がない。こういう場合には區分して經理した方が實益があります。特に企業については、採算を見ていく、あるいは原價計算を見ていく場合に、一般會計につゝこんだのでは、その事業の採算とか、原價計算といふものがわからなくなるおそれがありますので、これは一般會計から引放して、獨立の會計にした方がいい、ということになるのです。今後の方針といたしましては、實體的に見まして一般會計より分離して經理した方が、

○寺田委員 私は大體國がいろいろの企業をやることは反対なのでありますて、これはできるだけ民間でやるべきだという考え方をもつております。しかし今まで國が通信事業とか、鐵道、あるいは專賣事業をやつておりますが、これについてなぜ一般會計に入れなければならぬかと言いますと、今までの形態を見ておりますと、事業各自の獨立した收支決算はほとんど出ない。一般國民ばもちろん知らないし、從業員すらも特別會計のそういう企業であるとか、專賣事業であるとかいうものについての收支決算を知らない。それで結局國がやつておる事業の能率が非常に悪く、また品質が非常に悪い。これは申し上げるまでもなく、電話にブレミアムがつく、あるいは最も悪い煙草が最も高い。あるいは鐵道についても、十何年か前に民間で東海道線をもう一本敷いてみようということに鐵道省が非常に反対した。こういう民間事業家が先を見透して東海道線は複々線でなければならぬといふ時にでもちつとも知らない。これが私がいつも感ずる點であります。そういうふうに從業員すらも自分らがやつておる企業についての收支さえも知らない。従つてその能率があがらない。品質が悪くなる。そいう意味で特別會計をむやみにこしらえることは悪いのではないかといふ私の大體の考えであります。これを皆一緒に一般會計にすることの弊害もも

もちろんあると思いますが、大方針としてはできるだけ民間にやらず、そうでなければ收支をもつと明らかにする。各特別会計の收支を國民はもちろん從業員は、少くとも自分のやつておる仕事が引合つているか、引合つていなかさえ知らないでやるようではどうしてもいけないと思います。それから二年一度の豫算並びに今度の豫算の調書を見ましても、大體人件費が非常に大きな額になつてゐる。しかしながら人件費は出ておりますが、この人數がわからないために、平均して大體一人當りいくらかという見當がちよつともつかない。これはこのごろの物價の變動のはげしい時、またこういう生活が非常にむずかしい時には、一人當り大體いくらになつてゐるかといふことは、豫算の書類に附けてもらうのが當然ではないかといふ感じがするのであります。それがかえつて國民に、官吏の俸給が大體いくらか、これでは少な過ぎるということを感じられるし、またよく理解されるのではないかと思うのであります。こういふ點も豫算の調書に繰り入れていただきたいと希望する次第であります。また法案によりますと、第五條に「すべて、公債の發行について、日本銀行にこれを引き受けさせ、又、借入金の借入については、日本銀行からこれを借り入れてはならない。但し、特別の事由がある場合において、國會の議決を得られない範圍内では、この限りでない」。こういう規定がありますが、緊急の場合、どうしても國會の議決を得られないといふ場合には、どういうようにするのか、お尋ねしたいと思います。

第一點の國營企業の問題であります  
が、この國營企業の問題につきまして  
は、現在やつておりますいろいろな國  
營事業があります。それをどうするか  
といふ問題で、並びに今後國管企業に對  
してはどういうふうにするかという問  
題は、非常に大きな問題であります  
て、にわかにどうするということは政  
府としても申し上げ兼ねる問題だらう  
と思います。各國もいろいろな行き方  
がありまして、日本としては世界各國  
がやつてゐる現在並びに過去にありま  
したいろいろな點を検討し、また日本  
の特殊事情を勘案いたしまして、最も  
適切な方策をとつていくということに  
相なろうと考えております。それにつ  
きまして收支を明らかならしめる必要  
があるのでないかという點につきま  
しては、全く同感でございまして、そ  
の御趣旨によりまして、本年度はい  
ろいろな事業會計の會計法を全面的に  
改正いたしました。そして一つの例  
をとつて申し上げますと、通信事業特  
別會計法、國有鐵道事業特別會計など  
一條では「通信事業を企業的に運営し、  
その健全な発達に資するため、特別會  
計を設置し、一般會計と分つて經理す  
る」。こういうふうになつております  
て、企業的に經營するということをは  
つきりといたつております。今までの一  
般會計とは全然趣きを異にしておりま  
すので、企業として見た採算關係、收  
支關係を明瞭ならしめるということに  
特別會計の運営の根本方針を置いたの  
であります。それに従いまして會計制  
度は全面的に改正しまして、一口に申

しますと民間の會社等がやつているのと同じような方法を探用いたしました。原價計算を明らかにし、また企業計算の關係を明瞭ならしむるということにいたしました。また損益計算、バランスシートも民間の會社とはほとんど變らないような方法になつてきております。だん／＼内容をはつきりさせまして、各方面から御検討を願うといふことが、最もよろしいではないかと思ひます。

それから次に人件費の點であります。これは御承知のごとく最近の情勢におきまして、漸次膨大になりますのは免れがたいのであります。一人当たりの金額がいくらかという點であります。ですが、これはもちろんわれ／＼の方で今後そういう方面の資料を整備する考えであります。御承知のように今度の改正におきまして、この豫算書にも出ておりますけれども、各部款項と出ておりまして、その下に目、節といいうのがあります。が、目といふところになりますと、内容が二十幾つにわかれております。そこで官吏給、給料及び手取りまして、そこに官吏給、給料及び手當、給與金、旅費とかいうような項目がはつきりとわかれておりますから、全部のものがわかつておられますから、これを織りにつと合計いたしますと、一般會計全體の給料がいくらといふことがすぐ出来るように存じますので、御希望に副えるようなものが出ると思います。そこで二十二年度のものについて申しますと、直接政府の使つております人件費は、全體で七十數億といふ数字がすぐ出てくるのであります。それから現在使つている人間の數は三十萬とわかつておりますが、それがわかぢましてもなか／＼簡単にいかない。

その理由は人件費の大きな部分を占めているのは復員慰問係、いわゆる元陸海軍關係です。これは百萬程度の人間がまだ海外にゐるわけでありまして、その人間が歸つて來たときに拂う俸給といふものが、これにはいつてゐるわけであります。これには一月働いて九圓とか十圓とかいうのがはいつておりますから、それをごつちやにはできません。そういうものを選りわけねばならぬという關係がありまして、それに時間がかかりますが、今資料は手許にもつておりませんけれども、來年度は相當明瞭になるという自信をもつておられます。

になつております。あらゆる統計計画をよく整備し、それをもとに科學的にいろいろ政治をやつしていくということになつたことは、非常によくも喜んでおるのであります。これはむづかしい事業であると思います。またそれに対する費用も相當かかるのではないかと思うであります。従来の豫算といふものは、大體どれくらいとられておるのか、これを聞きしたいのであります。

○野田政府委員　お答えいたします。  
直接内閣統計局で使う金、これが一番大きなものであります。これが額で四千五百萬圓になつております。これまで流す金ひからぶお戻りになります。

事務局のエキスパートに見させて、兩者緊密なる連絡をとつてやりたいと考えております。

○寺田委員 異常豫算をとられておるというふうにお聽きしたのであります。が、大體この財政法案の内容を見まして、も、前々年度の歳入歳出決算の總計表とか、こういう大分前のことが提出されるということになつておるのであります。またあるいは日本の從來の統計局なんかの統計を見ましても、ほとんど見る時分には間に合わぬ、役に立たぬような前の統計が、始終世の中に出てくるということについて、私らは非常にいつもそれを遺憾に考えておる次第であります。が、できましたら用當全費

ないといふお話しでござりますが、これは私の方の所管ではない。むしろ統計の問題で一般論になりますが、統計の方で大規模に調べますと、その集計あたりに非常に時間がかかるのであります。なか／＼資料が集まらない。集まらないものをむりに集めて集計いたしますと、一つの縣ではだめでありますから、全部待つておると非常に時間がかゝる。金もかかる。でき上つたところは遅過ぎる、こういう御非難があるのでございまして、この點につきましては、サンプリングメソードといふものを取入れることになつております。これはアメリカでは主計局といふか、統算局で統計をやつております。

す。なお統計機械などについても、アメリカの統計機械は非常に進んでおりま  
すから、そういう統計機械の輸入をい  
たしまして、その方の陣容を強化し  
て、どんなむずかしいのでもすぐ出る  
といふようなことにならなければなら  
いと考えております。

それから縦越しの問題と、年度末に  
濫費されるという問題であります。が、  
これは昔から問題になつておる點でござ  
ります。しかしながら最近におきま  
して、この弊風が相當矯正される傾向  
にあると思います。申しますのは、  
支拂算算でもつて非常に嚴重にやつて  
おります。日々に出す金を一々大藏省  
の承認を得なければできないことにな

金であります。しかしこのほかに大きな  
な七、八千萬圓の金が別にあるわけ  
であります。今年の秋に國勢調査をする  
ことになつておりますが、國勢調査を  
いたします金は數千萬圓、これは大體  
豫備金をもつていたすといふ豫定をも  
つておる。もちろん機會があれば追加  
豫算で出しますが、大體におきまして  
豫備金でやる豫定であります。その他  
いろいろの統計で、必ずしも内閣統計  
局の經費の中にのつてない種類の統  
計に關する經費も各省にござります。  
統計に關する經費が、國家で一體どの  
くらいになつておるかという點は、お  
そらく非常に關心をもたれることだと  
思いますが、まだ私の方で正確に計算  
しておりません。今後十分その方面も  
研究することにいたします。このたび  
もう發令になつたと思ひますが、統計  
事務局といふものがありますが、あそ  
この中心になつてやつておる人を主計  
局の兼務にいたしまして、主計局の豫  
算關係の統計經費といふものを統計

用を使つてもかまわない。生きた統計を発表していただきたいといふふうに感ずるのであります。できるだけそういうふうにやつていただきたいと思ひます。  
それがらこの二十五條の「歳出豫算のうち、経費の性質上年度内にその支出を終らない見込のあるもの」云々とあります、が、從來大體年度末になつてくるという場合に、よくこれは世間で言われる、豫算が過剰を生じた場合に、種々な要らないところへ費用を使つていくといふ傾向があつたよう聞くておるのであります、が、こういう點もどういうふうにやられるのか。またこれは豫算を編成すること自身がむろん悪いのであります、が、將來そういうことについてどういうふうに考えておられるのか。これをお伺いしたいと思ひます。

○野田政府委員 統計の點と、年度末における経費の濫費の點はこゝでお答え申し上げます。古い統計しか出てこ

アメリカの統計局といふものは、預算局の中にある。今アメリカの預算局から統計の専門家が數名來ておられます。私も時々會つておるのであります。その人たちの話を聴きますと、サンプリングを大いにやりなさいと言う。サンプリングというのは、たとえばこゝで全國にわたつてことごとく調べなければならないものを、代表的なものをピックアップして、何分の一か何千分の一を正確に調べて、それを全體に推し及ぼして數字に表わすというサンプリングの行き方であります。これを見ると、アメリカでは隨分やつております。これは費がかかるなくて早い。日本でも大いにそれをやらないかということを二、三日前に會つた時に言つておつた。今後は今までのようになんかを調べて集計する行き方と、一方におきましては何かサンプリングをとつて全體を推していくといふ二つの行き方を適當に取入れまして、早くできるようにならねばならぬと思いま

つておりますから、年末にきてどうと出そうとした七ましても、大蔵省の承認を得なければ出せないことになつておりますし、内容を整備することになりますので、その御心配の點はよほど矯正されると思います。なお將來の問題につきましては、會計法にも出ておりますが、小切手の認證制度をやる。御承知のように役所が金を拂ふ場合は、小切手でありますて、この小切手を切る人はきまつておる。この小切手を切る人を支出官と言つておりますが、支出官が小切手を切る場合に、銀行でそれだけでは金にならない。裏に大蔵大臣か、大蔵大臣の代りの者がサインをしなければ金にならないということになつた。それでたとへば年度末に A なら A という人がどんく 小切手を振り出して、大蔵大臣かその代理官がサインをしなければ、全然金にならないことになりますので、御指摘のようない点は非常に矯正されてくると考えております。

になつておりますて、あらゆる統計を  
よく整備しておられることは、

事務局のエキスパートに見させて、兩  
皆終盤なる連絡をとつてやつこ、と考

ないというお話しでござりますが、こ  
れは私の方の所管ではな、。

す。なお統計機械などについても、アメリカの統計機械は非常によくできています。

局の兼務にいたしまして、主計局の豫算關係の統計經費というものを、統計

における経費の濫費の點はこゝでお答え申し上げます。古い統計しか出てこ

を適當に取入れまして、早くできるよ  
うにいたさなければならぬと思いま

點は非常に矯正されてくると考えてお  
ります。

第六類第十六號 財政法案外一件委員會議錄 第三回 昭和二十二年三月二十二日



○川島金次君 この問題については、はい、大蔵大臣にお傳え願いまして、大蔵大臣としての考え方をこの席でお聞きかせ願いたいことを希望します。

次にこの財政法案を一覽いたします。豫算の執行の場合において、豫算の成立した場合と、いふことで、成り立つた文字は二、三箇所見受けられます。豫算不成立の場合において、豫算不成立の場合は、政府の提出された豫算全體に不成立とする規定が、この中にはないよう私は見受けます。民主議會においても、あるいはまだ事情によつては政府の提出された豫算全體に不成立となる事態が起らないとは、保證ができないのではないか。そういう場合において豫算の執行の上にどういった措置が講ぜられることになつておるか。それがこの法案にはないようあります。が、その點についての御意見をお尋ね申し上げたいと思います。

けるのだなどということにいたしますと、そういう非常に備える規定が、かえつて悪くいたしますと常道化する。民主的でない政治の運行を生じさせるそこにチャンスを與えるというおそれもあるのでありますと、その場合はますいいろいろな方法をもちまして、不成立になる場合を極力減らして、どうしても理論的に不成立になりますと、そういう場合の事柄は、それは一應設けないでおいて、そのときには高い政治的な常識として申しますか、政治的な高い考え方でもつて解決していくといふふうにすべきではないか、こういうふうに私共は承つておるのであります。それで今まで豫算の不成立になりました多くの場合を申しますと、三月三十一日までに翌年度の豫算が成立しない、そろするところ豫算は不成立になつてしまふといふことであつたのでありますと、今度は三月末までには成立しない、四月になつて成立した場合であつても、やはり有効なことになつておりますと、今までのよう三月三十一日という限界でもつて豫算が不成立になるということをなくした。しかば三月末までにできなかつた場合に、四月の初めから政府はやはり活動しなければならぬが、その豫算は一體どうするのだといふような問題になるのでありますと、それにつきましては暫定豫算制度というものを新しく設けまして、この暫定豫算制度を一度でもつて泳いでいく。そのうちに本豫算が成立するということに相なると思ふのであります。そうするとこの暫定豫算制度をつくつても、やはり暫定豫算制度を認めないと議會の承認が必要とのものも議會が承認しないという場合が

起るじゃないか、そうすると暫定豫算制度といつものをつくつても意味がないではないか、こういう御質問があるところから出たのであります。が、暫定豫算というものは、私達の考え方ではこれは政策を盛つたものじやない、國家が存在しその機能を營んでいく以上は、どうしても絶対的に必要な経費といつもののがござります。たとえば警察官の俸給とか、役人の俸給とか、とにかく支拂わなければならぬ金がある、そういうたよな基本的な、どうして也要る経費だけを大體暫定豫算というものが盛るつもりであります。政策に属するような経費は本豫算、すなわち一年分の豫算には感りますけれど暫定豫算には盛らない。最小限度の経費を暫定豫算に盛る、こういう考え方であります。もしその際に暫定豫算すらも認めないとすることになりますと、それは政治上の大きな問題になるだらうと思います。そのときは内閣を倒したいといつの狙いとなると思いますが、内閣を倒すという大きな問題になりますと、これは巡査とかあるいは普通の役人の月給を拂わせないと、いうよな、國家機能を停止するといふような方法をとらなくても、重要政策を否認すれば當然内閣を打倒することができますのであります。暫定豫算に盛られているのすらこれを否定するということは、實際上必要がないじやないか。おのづから政治的にみて解決のできるものである、こういうふうに考えておるというよなことを申し上げた次第であります。が、そういうふうに御理解願いたいと思います。

○川島金次君 そうするとこの財政法の立案案の當初においては、一應豫算の不成立ということは考へ入れておかなければ、考へられない建前でこの法案をつくつたことになると承知してよろしいのでありますか。

○野田政府委員 お答えいたします。豫算の不成立の場合は、今のところこの法文上では、豫想してそれに備える規定というものは設けておりません。○川島金次君 そうすると今局長の仰しやられるように、實際の理論的な問題として取扱つた場合には、豫算の不成立があり得る、あり得た場合には、今のお話を承れば最高の政治的解決のしかたが豫想されるということになるのであります。が、理論的にあり得るものであつたならば、何らかの形においてこれは規定すべき性質のものではないかと私は考えられる。實際上今後の一連の情勢によつては、そういうことがあり得るとは私ども考へられない。その場合には別な憲法委員會あたりでも、速記録を見ればそういうことも考えてゐるからよいじゃないかというようなことも考へられるでありますようけれども、しかし理論的にあり得るもので、されば、それはまた理論的にやはり法制化しておくことの方が、私は一番好ましいことであり、一番間違いのないことだと思つのであります。たゞ政治的的の反面解釋からいえば、今局長の仰しやつたような弊害もあります。しかし弊害があるからといってこれを明文化することだと思つのであります。そこで政治的ではないと思う。そこでこういう問題を私は持ち出しておるのであるが、政治的な解決の方法といつても、そのときの事情によつてやるのだとい

えはそれまで「ありますか、それでは私はきわめて曖昧なものがこの法案のどこかへ部分的に残つてくる」ということになるのではないかと思うので、何か適當な法文化する方法というものが、弊害を少くせしむるような一面解釋すれば今のような弊害も確かに未解決なものを感じておくといふことに言えます。しかし理論的に得るのであります。しかし理論的に言えれば、それを法文化することを避けるということは、私としてはどこかが、その點何かお考えがありますかどううか、もう一度お答え願いたいと思います。

○野田政府委員 御質問は、私財政法の問題よりもむしろ憲法の問題だと考えます。憲法自體にそういう一種の穴と申しますか、充填せられておられない部分があるのでありますて、それを財政法で埋めるということは非常に困難ではないかと思います。そういうこととの生じた場合に、いろ／＼暫定豫算なんかもそれに備える方法でありますけれども、とことんまでつき詰めたところへまいりますと、どうもやはり最後のところに隙が殘るのはないか、ということになると私は思います。御説のように理論的に考えられることはあくまで理論的に充填をしていくという行き方と、それから理論的にはあり得ても、他の政治的解決に俟つべきものばかり充填せずに残しておくという行き方と、二つの行き方があると思います。從來の獨法系の法制によりますと、お説のようにこととんまで理詰めで、いつて、どこも逃げられないようになりますが、英米の系統におきまして

は、そこにはやはりある意味において穴を残しておく。そしてほんとうの太いラインをきめておいて、そして例外の外、また極端な場合といふようなものは、むしろそれに備える方法を設けておかないで、それは最高の政治的判断によつて決定するといふうになつておるのでありますて、今のような問題につきましても、イギリスでも、アメリカでも、やはりことなんまでつき詰めると、それをふさぎ得るような途は英米の憲法その他に、もないのではないかというように私は聞いておりまます。

○川島金次君 その點はそれまでとしておきますが、次にこの法案によりますれば、必ず豫算の上程の場合には、國有財産の財産表を出すことになるわけであります。まことに結構なことでありますが、この財產表の價格の問題について、毎年これは財產の現在高を書くことになつておりますが、その價格は一體どういふ基準においてこの國有財產の價格を決定していくお考えでありますか、それを一つお聽かせ願いたい。

○野田政府委員 これは國有財產法の問題であるのであります。この國有財產をどういふうに評價するか、國有財産のものつておる國有財產といふものは、政府のもつておる財產全部を意味しておるのでございませんが、この基準をどうするかということにつきましては、現在の制度では大體帳簿價格、取得價格でやつておりますが、それでどうかどうかという問題があると思ひます。特に最近のように物價が騰貴したりしますと、臺帳價格だけでは然とやつてしまふかといふことについては問題がありますので、これは別の委員會にか

つておるのであります、國有財產制度調査會というものが新しく法律でもつて、設けられることになつております。そこで國有財產全般を再検討して、この次の常會に國有財產法を出すことになつておりますから、その際に十分検討して、御指摘のような點も考えて、かかるものと思つております。

○川島金次君 先日別の委員會で私聽いたことなのですが、たとえば遞信關係の財產を調べてみますと、これが二十八億ばかり、國鐵の財產が八十七億、合わせて百億ばかりといふことで、今日の狀況からいえば、ほとんどナンセンスに近い財產評價額になつてゐる。いわく、國家の財政計畫をしてる場合、あるいは生産計畫をしてる場合、あるいはまた労働賃金を設定するの一つであるといふ考え方を私どもはもつてゐる。そこで今後この財政計畫が實施される場合においては、必然的に必ず財產の現在高というものを國民に知らせなければならぬ。また知らざれば以上は、國民として受取る方の立場からいえば、その國有財產の價値の評價いかんによつて、國民のいわゆる現有するところの財產の價格のきめ方といふことにも、これまた影響がある。そういうことになりますと、必然的に各方面にそれが大きな影響力をもつことになるのであります。そうしてまたそれが基礎となりまして、日本の經濟の復興の狙い方、あるいは生産物價の立て方、あるいは労働賃金の立て方といふようなことも非常な關連性をもつものである。

従つてこれは非常に重要な問題だと田代はいまとしてお尋ね申し上げたのであります。ですが、その方面に關する別な法律が今やられているといふお話をありますから、この問題はこの程度で打切つておきます。

最後にお尋ね申し上げたいのは、第四十六條に、いろいろな國の豫算その他財政に關する一般の事項について、印刷物、講演その他の適當な方法で國民に報告しなければならないとする。これが豫算成立の場合の規定であります。これもまことに結構だと思いますが、なおさらには「前項に規定するもの以外、内閣は、少くとも」云々とあることで、國會及び國民に報告をしなければならない、ということが附け加えられておりますが、これをどういう形で國民に報告するかということについてのお考がございましたならば、この際承つておきたいと思います。

○野田政府委員 その方法につきましては目下研究中であります。ちょっと考えられる點を申しますと、印刷物にして配布するといふ問題があります。また新聞に發表するとか、あるいはラヂオを通じて知らせることが、あるいは人のたくさん集まる所へいろいろな數字などをグラフにして發表してあります。また新聞に發表するとか、いろいろな方満かりやすくするとか、いろいろな方満があると思いますが、これについては民間の専門家の御意見も聽いて検討をいたしている次第であります。

○川島金次君 冒頭に私が質問しました事柄、それに關して希望しておいた事柄で、重ねて言つて必要はございませんが、主食糧、石炭、鐵鋼、肥料等のことをいわゆる基本物資これらは

當重大な事柄だと思いますので、その旨をあらためて大藏大臣に傳達を願いたいと思つておりますので、委員長よりよろしくお取扱いを願います。これで私の質問を終ります。

○高橋委員長 この際委員長より重要な數點につきまして、政府當局の御答辯を得ておきたいと思います。

財政法の第三十一條第三項の規定は、歳出について項を目及び節に區分して、内閣から各省各廳の長に配賦するという規定であります。國會法によれば、國會豫備金はこれをどう取扱うかという点について、以下數點政府の所信を伺つておきたいと思います。その第一は、國會豫備金は國會法により独立せる國會の經費の中に計上されることになつておりますて、かつ國會豫備金はこれを使用するにあたりましては、議院がその適當と認めるときには用するといふのが建前であります。従つてあらかじめ目及び節を設けるといふことは不可能なことであり、また議院がその使用を決定した際に、一々これを大藏省に通知いたしまして目及び節を設けるということは、國會法の精神に反し、かつ國會豫備金の性質に反するものと考えられるのであります。が、これをいかに運用するお考えであるか、この點をまず承つておきたいと存ります。それから第二に、國會豫備金を各議院に配賦するにあたりましては、豫備金として配賦いたしまして、議院の意思によつてその使用を一任すべきものと思うのであります。が、政府におかれましてはこの點をどうお考え

備金にも目及び節を區分して配賦せねばならぬものといたしますならば、同條又に但書を加えまゝて、但し國會豫備金についてはこの限りでないといふことに修正する外はないと思うのであります。この點はどうお考えになつておられますか。それから第四に、財政法第三十五條に規定いたしまする豫備費は憲法上の豫備費であつて、内閣の責任において支出するものであり、國會の豫備金は憲法上のいわゆる豫備費とは金然別個のものであると考えます。この點はどうありますか。以上上の諸點について政府のお答えを得ておきたいと思います。

それから三十一條の方に戻りまして、三十一條の第二項の「前項の規定により配賦する歳入歳出豫算は更に、歳入にあつては、項を目に、歳出にあつては、項を目及び節に區分する。」ということになつております。これにつきましては、この三十一條の意味であります。豫算は、從來豫算というものは議會を通過して成立いたしますと、これを公布いたしたのであります。しかししながら新憲法下におきましては、豫算の公布ということは廢止せられる。従いまして豫算が成立いたしますても、各省といたしましてはどういう豫算が提出せられたかということをはつきり知るオーソリタティヴな方法がなくなつたわけであります。今までありますと、官報にちゃんとそれが公告されたのであります。今後はそれはありません。そこで豫算が成立したときは、内閣は各省各廳の長に對して、その内容はこうだということをお示しするという必要が生じたのであります。豫算は新しく設けられた規定でございます。そこでその豫算の内容をお知らせするときに、目、節をつけろといふことが書いてござりますが先ほど御指摘になりました國會の豫備經費、これは豫備經費はいうまでもなく豫備經費であります。何に使うかわからない金でありますので、これを目、節をつけて出すということは不可能だらうと思います。

次に豫備經費の使用についての問題でありますが、豫備經費の使用につきましては、國會の中に特殊の委員會といふようなものができて、それが十分中で相談されて使われるこになつております。國會におきましてもこの金

の使用方法については、十分慎重な態度をもつておやりになるということになつておりますが、たゞ問題は具體的に金をお出しになるときには、やはり小切手を切らなければならぬ。小切手は日本銀行がこれを支拂う。そのときには日本銀行が一體これはどういう目的な問題として、目、節が何に使われるかということが、はつきりきまつたとき、そのときに目、節の區分が生ずる。この點は支拂技術上の問題として御了承願いたいと思ひます。

○高橋委員長 他に御發言はございませんか——御發言がなければ本案に対する質疑はこれで終了いたしました。次會は明後二十四日午後一時より開會いたします。本日はこれにて散會いたします。

午後三時十五分散會

昭和二十二年四月三十日印刷

昭和二十二年五月一日發行